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Вопросами водоснабжения 
будет заниматься новое предприятие3 Андрей Кярстен:  

моя цель сделать из них достойных людей4
Примерно через год жители На-
рва-Йыэсуу узнают, кто продол-
жит руководить городом в период 
2025–2029 годов, поскольку сле-
дующие местные выборы состоят-
ся 19 октября 2025 года. 

На мой взгляд, цель каждого челове-
ка — уйти как можно дальше от того 
места, с которого он когда-либо на-
чинал. 
Исходя из этого, у меня возникает за-
кономерный вопрос: как мы вместе 
управляли городом в период 2021–
2024 годов, то есть в течение послед-
них трех лет после утверждения ре-
зультатов прошлых выборов?
Напоминаю читателям, что на момент 
предыдущих выборов последствия 
COVID-19 еще ощущались, а ровно 
через полгода началась война в Укра-
ине. Несмотря на различные кризисы 
и постоянно меняющиеся условия, я 
смею утверждать, что город Нарва-
Йыэсуу успешно справился с этими 
вызовами и сегодня движется в пра-
вильном направлении.
Мою позицию подтверждают и циф-
ры. Базовым документом каждого 
самоуправления является бюджет 
города, и если рассмотреть показате-

ли бюджета за последние три года, то 
можно сказать, что как по доходной, 
так и по расходной частям управле-
ние городом было продуктивным.
Рост объема инвестиций и их поло-
жительный эффект привели к тому, 

что Нарва-Йыэсуу остался един-
ственным муниципалитетом в Ида-
Вирумаа, где число жителей и, как 
следствие, доля получаемого подо-
ходного налога постоянно увеличи-

вались.
Приведу данные о росте населе-
ния и статистику поступлений по-
доходного налога за период 2021–
2024 годов:
• 01.01.2021 – 4563 человека – подо-

ходный налог на 31.12.2020 составил 
2 977 752 евро
• 01.01.2022 – 4715 человек – подо-
ходный налог на 31.12.2021 составил 
3 094 702 евро (+3,9%)

• 01.01.2023 – 4773 человека – подо-
ходный налог на 31.12.2022 составил 
3 491 376 евро (+12,8%)
• 01.01.2024 – 4800 человек – подо-
ходный налог на 31.12.2023 составил 
3 910 847 евро (+12,1%)
• 01.01.2025 – 4800 человек – подоход-
ный налог на 31.12.2024 составил 4 411 
000 евро (+12,8%)
В прошлом году в новостях появи-
лась статья о том, что в Нарва-Йыэсуу 
происходит экономическое чудо, так 
как город был самым быстрорасту-
щим в Эстонии по поступлениям по-
доходного налога.
Я считаю, что причиной этого пози-
тивного развития является способ-
ность Нарва-Йыэсуу адаптироваться 
к новым кризисам. Еще в 2019 году 
мы приняли решение, что несмотря 
на кризисы и дефицит бюджета, бу-
дем продолжать инвестировать в 
инфраструктуру и организовывать 
как можно больше мероприятий, по-
скольку российские туристы больше 
не могут нас посещать.
Статистика за 2021–2024 годы под-
тверждает, что выбранная страте-
гия ведет нас к правильным целям. 
Говоря о будущем, я могу уверенно 
заявить, что 2025 год станет истори-

ческим для Нарва-Йыэсуу. Бюджет го-
рода впервые превысит 16 млн евро, 
и это даже без учета проекта пирса 
(объем 7–8 млн евро) и строитель-
ства дороги в Силламяэ-Вайвара (1 
млн евро). Кроме того, значительная 
часть бюджета (около 40%) будет на-
правлена на инвестиции, например, 
на строительство нового детского 
сада, реконструкцию Дома культуры 
«Ольгина» и проектирование новой 
школы.

Очевидно, что эти задачи представ-
ляют серьезные вызовы, но я верю, 
что город Нарва-Йыэсуу справится с 
ними. Моя мечта — чтобы уже через 
пару лет городская жизнь стала еще 
более насыщенной, с множеством 
мероприятий, обновленной инфра-
структурой и увеличением числа 
жителей. Только тогда можно будет 
сказать, что у нашего города есть бу-
дущее и перспективы для следующих 
поколений.

Максим Ильин
мэр города
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9–10  октября в рамках проек-
та «Составление анализа осу-
ществимости и окупаемости 
открытия маяка Нарва-Йыэсуу 
для посетителей» состоялась 
учебная поездка с целью озна-
комления с маяками Хийумаа 
и Сааремаа.
В ознакомительной поездке 
приняли участие 20 человек, 
специалистов городской упра-
вы Нарва-Йыэсуу и представи-
телей организаций, играющих 
важную роль в развитии пред-
принимательства и туризма в 
городе Нарва-Йыэсуу и всего 
Ида-Вирумаа. Рабочая группа, 
состоящая из представителей 
различных сфер, обеспечи-
вает взвешенный подход к 
дальнейшему обсуждению и 
развитию идей при подготовке 
анализа и разработке концеп-
ций. В результате конструктив-
ного сотрудничества в городе 
Нарва-Йыэсуу на базе маяка 
и развития окружающей его 
территории, в том числе про-
менада Культурного квартала, 
появится привлекательный ту-
ристический магнит для всего 
региона.
По данным Департамента 
транспорта, в Эстонии дей-
ствуют 55 маяков, 11 из них 
открыты для посетителей в 
летний период. Наша рабочая 
группа познакомилась с ше-
стью из них. Посещаемые ма-
яки и туристические объекты, 
находятся в ведении различ-
ных организаций, например, 
целевых учреждений (музея) 
с участием государства и мест-
ного самоуправления, частной 
компании, некоммерческих 
объединений и подведом-

ственных учреждений муни-
ципалитета.
Островитяне рассказали о 
процессе подготовки еще до 
открытия своих маяков, и о 
проблемах связанных с содер-
жанием маяков и обслужива-
нием посетителей. Было при-
ятно узнать, что большинство 
жителей островов поддержа-
ли открытие маяков для публи-
ки – это помогло разработать 
новые услуги, поддерживаю-
щие развитие сообщества.
Сюрпризом стало посеще-
ние «Elamuskeskus Tuuletorn» 
(Центр развлечения Ветряная 
башня) и встреча с автором 
идеи и руководителем по раз-
витию. Ознакомительная по-
ездка расширила кругозор 
рабочей группы проекта. Было 
получено много интересных 
идей, которые можно при-
менить при разработке кон-
цепции маяка Нарва-Йыэсуу, 
также рекомендации, как из-
бежать ошибок.
Юлле Пуустусмаа, эксперт BDA 
Consulting OÜ и организатор 
учебной поездки: «Желанием 
клиента было ознакомиться с 
предоставляемыми услугами, 
маршрутами, доступностью и 
организацией работы маяков, 
открытых для посещения в 
Эстонии, а также других объ-
ектов, которые были пере-
оборудованы или которые 
планируют переоборудовать в 
объекты для посетителей.
Мы узнали, что сезон маяков 
на больших островах Эстонии 
закончился в октябре — по-
сетить их можно было теперь 
только по договоренности.  
Активные и круглогодичные 

развлечения проходят только 
в интереснейшей Ветряной 
башне в Кяйна на Хийумаа. 
Под общей крышей собраны 
бассейн и оздоровительный 
центр, интерактивный музей 
морской тематики, сувенир-
ный магазин и уютное кафе. 
Однако изюминкой Ветряной 
башни является самый высо-
кий скалодром в Эстонии.
Считаем, что у Нарва-Йыэсуу 

будет даже небольшое преи-
мущество по сравнению с Хий-
умаа. Хийумаа по-прежнему 
преимущественно летнее на-
правление, а туристы приез-
жают в Нарва-Йыэсуу круглый 
год, отдыхая в СПА и в низкий 
сезон.
Посетители спа-отелей опре-
деленно могут стать потенци-
альными посетителями маяка, 
особенно если будет реализо-
вано запланированное сотруд-
ничество с местным музеем и 
культурным кварталом, кото-
рый будет развиваться рядом 

с маяком».
Наталья Мячина, руководи-
тель центра по интересам го-
рода Нарва-Йыэсуу: «Во вре-
мя учебной поездки удалось 
успеть посетить маяки и дру-
гие туристические объекты, 
также пообщаться на месте с 
операторами, т. е с людьми кто 
уже не первый год управляет 
маяком, занимается хозяй-
ственной деятельностью, при-

влекает посетителей и делает 
совместную работу с другими 
учреждениями. Удалось полу-
чить ответы и на очень прак-
тичные вопросы: как часто 
убирают маяк, какие сувениры 
пользуются спросом и так да-
лее. 
Для инспирации новых идей 
мы соберемся скоро вновь и 
обсудим, какие дополнитель-
ные услуги можно предлагать 
еще на территории маяка. 
Очевидно, что есть спрос на 
экскурсии для групп на раз-
личные темы: история маяка 

и навигации, рыболовства, 
история рыбных колхозов. Для 
привлечения школьных групп 
надо разработать образова-
тельную программу, создать 
рабочие листы или, например, 
игру на территории маяка. 
Уже и в этом году, помимо экс-
клюзивного вида, у нас была 
своя «изюминка» — это звуко-
вая инсталляция внутри мая-
ка: звуки воды и ветра, специ-
ально созданные музыкантом, 
учитывая акустику места. В 
следующем году, в рамках про-
ектной деятельности мы про-
должим сотрудничество с 
музыкантом и постарается 
сделать звуковую инсталля-
цию постоянной. 
Хорошим примером являет-
ся и сотрудничество маяков 
острова Хийумаа с предста-
вителями культуры, когда на 
территории маяка в летний 
сезон проводятся концерты, 
дискотеки с диджеями и вы-
ставки. Наше самоуправление 
открыто для сотрудничества в 
следующем сезоне». 
Егор Кару, работник маяка На-
рва-Йыэсуу: «Мне очень по-
нравился Центр развлечений 
Туулеторн (Ветряная башня)! 
Особенно меня поразили ин-
терактивные выставки, связан-
ные с морем и ветром. Даже 
круче, чем в Аххаа центре! Вот 
бы и в Нарва-Йыэсуу появи-
лись такие!»
Кюлли Кель, координатор по 
бизнесу и туризму Нарва-Йы-
эсуу, занимающая должность 
с 1 октября: «Очень вдохнов-
ляющая поездка! Я получила 
подтверждение многих своих 
идей, которые мы могли бы 

использовать при «продаже» 
маяка Нарва-Йыэсуу. Мы сде-
лаем еще более потрясающую 
достопримечательность для 
посетителей, чем то, что мы ви-
дели на островах!»
В ближайшее время  рабочая 
группа соберется для более 
детального обсуждения полу-
ченных во время поездки идей 
для того, чтобы выбрать наи-
более жизнеспособные для 
разработки дополнительных 
услуг для посетителей маяка 
Нарва-Йыэсуу, которые можно 
было бы предложить уже сле-
дующим летом как взрослым, 
так и детям. Уже в этом сезоне 
мы увидели большой интерес 
посетителей разного возраста 
к маяку и его истории.
Посещение маяков подтверди-
ло важность сотрудничества, 
дало мотивацию и идеи для 
продолжения развития маяка 
и близлежащей территории, 
как туристического объек-
та. С помощью предложения 
(внедрения) уникальных услуг 
можно увеличить количество 
посетителей города и продол-
жить работу для повышения 
привлекательности Нарва-Йы-
эсуу для жителей и гостей на-
шего города.
Проект финансируется из 
средств Европейского Фонда 
политики сплочения через 
меру „Повышение потенциа-
ла местного и регионального 
развития“.

Наталья Орава 
Специалист по развитию

На пути преобразования маяка Нарва-Йыэсуу в туристический 
магнит региона – получение опыта на Сааремаа и Хийумаа
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План развития города На-
рва-Йыэсуу до 2028 года
Городская управа Нарва-Йы-
эсуу рассмотрела действу-
ющую версию программы 
развития и пришла к выводу, 
что программу, бюджетную 
стратегию и план действий 
необходимо уточнить, в не-
которых местах изменить, 
а также продлить срок 
их действия до 2028 года. 
В соответствии с порядком 
составления программы раз-
вития и стратегии бюджета 
города Нарва-Йыэсуу, город-
ская управа организовала 
публичное обсуждение, ко-
торое прошло с 24 июля по 6 
августа 2024 года. На основа-
нии части 8 статьи 6 Порядка 
обсуждения результатов пу-
бличного показа городская 
управа провела публичное 
собрание 7 августа 2024 года 
в зале заседаний Нарва-Йы-
эсууской городской управы. 
Предложения, полученные 
в ходе публичного показа, а 
также предложения комите-
та по экономике и развитию 
города были учтены и вклю-
чены в план развития и план 
действий.

Утверждение детальной 
планировки участка по 
адресу Nurme tn 68 в На-
рва-Йыэсуу и объявление 
о публичном обсуждение 
Детальная планировка участ-
ка по адресу Nurme tn 68 в 
Нарва-Йыэсуу представле-
на на утверждение город-
ской управе Нарва-Йыэсуу 
в соответствии с проектом 
WESENBERG OÜ № 69-0323. 
На этом участке ранее на-
ходился детский дом, зда-
ние которого было снесено. 
Территория, охватывающая 
участок по адресу ул. Nurme 
tn 68, имеет площадь 17 629 
м². Цель детальной плани-
ровки – разделение земель-
ного участка на участки спе-
циального назначения для 
жилой застройки, с опреде-
лением прав на строитель-
ство девяти частных домов 
и одного рядного дома. 
Принимая детальную плани-
ровку, собрание местного 
самоуправления подтверж-
дает, что она соответствует 
правовым актам и была раз-
работана в соответствии с 
целями пространственного 
развития волости или горо-
да.

Составление детального 
плана аэродромной терри-
тории и прилегающей тер-
ритории в городе Нарва-
Йыэсуу, поселок Солдина 
Детальный план аэродром-
ного имущества в деревне 
Сольдина и его окрестностях 
представлен на утверждение 
городской управе Нарва-Йы-
эсуу в соответствии с про-
ектом K-Projekt AS № 23050. 
Для плана компания LEMMA 
OÜ подготовила стратеги-
ческий отчет об оценке со-
стояния окружающей среды. 
Детальный план прошел этап 
публикации, получил все не-
обходимые согласования и 
готов к утверждению

Одобрение самофи-
нансирования (в т.ч. не-
приемлемого самофи-
нансирования) проекта 

«Строительство здания 
школы Нарва-Йыэсуу» 
Новое учебное здание го-
рода Нарва-Йыэсуу, рассчи-
танное на 135 учебных мест, 
будет построено на имею-
щемся участке по адресу 
J.Poska tn 36. После завер-
шения строительства части 
старого здания школы (за 
исключением спортзала) бу-
дут снесены. Спортивный 
зал не будет реконструиро-
ван в рамках этого проекта 
(Минобр не поддерживает 
строительство спортивной 
инфраструктуры). 
Общая стоимость проекта 
составляет около 6 776 471 
евро, из которых 5 760 000 
евро (85%) — это субсидия, 
а 1 016 471 евро (15%) — са-
мофинансирование города. 
Строительство нового зда-
ния школы финансируется 
из Европейского фонда ре-
гионального развития и го-
сударственного бюджета в 
рамках программы «Оптими-
зация сети основных школ 
на 2021-2027 годы». Соглас-
но условиям программы, 
срок реализации проекта 
— до 31 декабря 2029 года. 
Общая сумма неприемле-
мого самофинансирования 
составляет 400 000 евро. В 
новом здании школы так-
же планируется построить 
библиотеку по адресу На-
рва-Йыэсуу Kesk 3. Часть би-
блиотеки будет построена 
в здании школы и будет ис-
пользоваться совместно со 
школьной библиотекой. 

Разделение AS NARVA-
JÕESUU KOMMUNAAL
05.07.2024 года городская 
управа Нарва-Йыэсуу, AS 
Narva-Jõesuu Kommunaal, 
Нарвская городская управа 
и AS Narva Vesi подписали 
протокол о намерениях, со-
гласно которому стороны 
будут действовать с целью 
выполнения следующих 
действий: разделение AS 
Narva-Jõesuu Kommunaal, 
в результате чего активы и 
договоры, связанные с ока-
занием водных услуг, будут 
выделены в отдельное юри-
дическое лицо; проведение 
переговоров по акционер-
ному соглашению AS Narva 
Vesi и согласование текста 
договора; слияние водоснаб-
жающего предприятия, вы-
деленного из AS Narva-Jõesuu 
Kommunaal, с AS Narva Vesi. 
21.08.2024 года Aktsiaselts 
NARVA-JÕESUU KOMMUNAAL 
подготовило план раз-
деления, который был за-
верен таллиннским но-
тариусом Эвелин Рутс. 
Разделение NARVA-JÕESUU 
KOMMUNAAL и его дальней-
шая деятельность в рамках 
протокола о намерениях 
укрепляют сотрудничество 
между местными самоуправ-
лениями и способствуют реа-
лизации проектов, связанных 
с коммунальным водоснаб-
жением и канализацией. 
Разделение NARVA-JÕESUU 
KOMMUNAAL не окажет вли-
яния на финансовые ресурсы 
города Нарва-Йыэсуу.

Следующая сессия горсобра-
ния состоится 30 октября 
2024 года

25 сентября состоялось 34-е 
заседание городского собра-
ния Нарва-Йыэсуу 2-го созыва.

Сообщение о завладении бесхозного имущества  

Городская управа Нарва-Йыэсуу публикует объяв-
ление на основании пункта 9 постановления Прави-
тельства Республики No 211 от 8.08.1996 «Об утверж-
дении порядка завладения бесхозного имущества». 
 
Городская управа Нарва-Йыэсуу сообщает о том, что 
зарегистрированы следующие бесхозные здания: 
1.  жилой дом в деревне Аувере на кадастровой единице 
Valgejõe SÜ 103 с кадастровым номером 51401:001:1066; 
2.  садовый дом в деревне Аувере на кадастровой едини-
це Mustajõe SÜ 115 с кадастровым номером 51401:001:1072; 
3. садовый дом в деревне Аувере на кадастровой едини-
це Mustajõe SÜ 93 с кадастровым номером 51401:001:1064; 
4. садовый дом в деревне Аувере на кадастровой едини-
це Mustajõe SÜ 92 с кадастровым номером 51401:001:1065; 
5. садовый дом в деревне Аувере на кадастровой едини-
це Valgejõe SÜ 51 с кадастровым номером 51401:001:0747. 
 
Данных о владельцах зданий нет. Возражения против права 
собственности на здание или его завладения местным само-
управлением должны быть представлены в письменном виде 
в течение двух месяцев с момента опубликования настоящего 
извещения в городскую управу Нарва-Йыэсуу по следующему 
адресу: ул. Й. Поска, 26, город Нарва-Йыэсуу, город Нарва-Йы-
эсуу, 29023; e-mail: info@narva-joesuu.ee.»

Narva-Jõesuu Linnavalitsus

Narva-Jõesuu Linnavalitsus

Городская управа Нарва-Йыэсуу публикует следующие 
предварительные условия проекта:

«Предоставление проектных условий для возведения нового 
многоквартирного дома вместимостью до 8 квартир в городе 
Нарва-Йыэсуу, ул J.Poska 42b в городе Нарва-Йыэсуу, на месте 
сгоревшего 8-квартирного дома».

Согласно заявке, заявитель желает спроектировать и постро-
ить новый двухэтажный многоквартирный дом на 6 квартир 
на месте сгоревшего жилого дома (8 квартир), согласно схеме 
расположения, приложенной к заявке, Приложение 2.
Каждая квартира имеет отдельный вход со двора или внеш-
нюю лестницу. Внутренней лестницы нет. Существующая 
вспомогательная постройка на участке будет сохранена. Су-
ществующие границы на границе участка сохраняются. Суще-
ствующий въезд на участок с улицы J. Poska.

В соответствии с § 26 (1) EhS (Закона о строительстве), усло-
вия проектирования необходимы для подготовки проекта 
строительства здания или сооружения, представляющего су-
щественный общественный интерес, подлежащего разреше-
нию на строительство, если нет обязанности по составлению 
детального плана.
В соответствии с § 31(1) EhS (Закона о строительстве) компе-
тентный орган должен принять решение об организации про-
цедуры выдачи проектных спецификаций как открытой про-
цедуры. Предоставление условий проектирования в качестве 
открытой процедуры должно быть организовано в случаях, 
указанных в § 27 EhS и § 125 (5) Закона о планировании.

С полным текстом проекта условий проектирования можно 
ознакомиться на сайте города Нарва-Йыэсуу https://narva-
joesuu.ee/projekteerimistingimuste-avalikustamine   или у спе-
циалиста по строительству городской управы Нарва-Йыэсуу 
Юлии Богдановой (ул. J. Poska 26, каб 231 по предварительной 
записи, тел. 56686641).

Свои мнения и возражения против проекта условий про-
ектирования можно направлять в городскую управу На-
рва-Йыэсуу по почтовому адресу J.Poska tn 26, 29023 город 
Нарва-Йыэсуу или по адресу электронной почты info@narva-
joesuu.ee. Крайний срок подачи предложений и возражений 
– 08.11.2024.

О велопешеходной дорожке 
Силламяэ - Вайвара. 

Selektor Projekt OÜ (регистрационный код 
12503887) по заказу городской управы 
Нарва-Йыэсуу подготовил проекта «Про-
ектирование велопешеходной дорож-
ки Силламяэ-Вайвара», рабочий номер 
P21018 (далее – проект).
Целью проекта является строительство 
освещенной велопешеходной дорожки 
(далее JJT) Силламяэ-Вайвара для разви-
тия уездной сети велопешеходных дорог 
и улучшения сообщения с железнодорож-
ной станцией Вайвара. Проектируемый 
участок JJT запланирован в Ида-Вирумаа, 
деревня Вайвара, параллельно государ-
ственным дорогам № Т13106, Т13141 и 
Т13143; мост JJT планируется построить 
на участке Külaplats (кадастровый код 
85101:001:0528).

Проект планируется реализовать со-
вместно с партнерами в 2025 году. В реа-
лизации проекта участвуют три организа-
ции: Транспортный департамент, соседнее 
самоуправление город Силламяэ и город 
Нарва-Йыэсуу. Ориентировочная стои-

мость проекта составляет около 1 милли-
она евро, города Силламяэ и Нарва-Йыэ-
суу будут участвовать в равных долях по 
10% от общей стоимости каждый.
Чтобы землевладельцы, которых непо-
средственно затрагивает проект, могли 
о планируемом строительстве высказать 
своё мнение, специалистами городской 
управы Нарва-Йыэсуу 24.10.2024 в 17:00 
будет организовано собрание в бывшем 
здании Вайвараской волостной управы 
(ул. Парги 2, Синимяэ), на котором будет 
рассмотрен проект по строительству ве-
ло-пешеходной и будут обсуждены во-
просы для достижения наилучшего со-
трудничества и конечного результата. При 
необходимости, пожалуйста, пригласите 
на встречу своих представителей или дру-
гих заинтересованных лиц.

Владимир Вараксин 
дорожный специалист

Городская управа Нарва-Йыэсуу объявляет о начале реализации проекта 
велопешеходной дорожки Силламяэ-Вайвара

Подготовка к зиме – залог 
безопасного и эффективно-
го использования дорог
Для эффективной подготовки 
автомобильных дорог к зиме 
до наступления холодов вла-
дельцам частных дорог необ-
ходимо провести следующие 
мероприятия: покосить обо-
чины, убрать с обочин камни 
и другие препятствия, обре-
зать кусты и ветви деревьев, 
столбиками обозначить кон-
тур дорог, всё это необходимо 
сделать, чтобы снегоубороч-
ная техника смогла беспре-
пятственно выполнять чистку, 
обеспечив эффективную рабо-
ту дорожно-эксплуатационных 
служб.
В случае зимних дорожных 
условий, таких как снег, лед, 
метель и т. д., применяются 
особые требования к зимнему 
техническому обслуживанию. 
Требования к зимнему состоя-
нию и состоянию дорог и улиц 
указаны в приложениях 7 и 8 
к постановлению Министра 
экономики и коммуникаций № 
92 от 14.07.2015. Время циклов 
технического обслуживания 
указано в приложении 9.
В  зимний период к местным 
дорогам применяется два 
уровня содержания:
1. Требования к дорогам пер-
вого уровня: рыхлый снег 10 
см, снежный или ледяной по-
кров менее 6 см, расстояние 
между сугробами не менее 6 м 
или на узких дорогах не менее 
ширины полосы, колеи или не-
ровности менее 4 см.
2. Требования к дорогам вто-
рого уровня: рыхлый снег 5 см, 
снежный или ледяной покров 
менее 5 см, расстояние между 
сугробами не менее 8 м или на 
узких дорогах не менее шири-
ны насыпи, колеи или неров-
ности менее 3 см. 
Проходимость дорог первого 

и второго уровня должно быть 
обеспечено не позднее 7 часов 
утра или не позднее 12 часов 
после окончания снегопада 
или бури. В случае снегопада 
или ветра, начавшегося ночью 
или утром, к 7:00 утра дороги 
должны быть проходимы хотя 
бы в одном направлении.
Ликвидация гололеда выпол-
няется на улицах и дорогах 
2-го уровня.
Зимнее содержание дорог 
и улиц местного значения в 
городе Нарва-Йыэсуу осу-
ществляет АО Нарва-Йыэсуу 
Коммунаал. Представители 
по вопросам работ по содер-
жанию дорог и улиц Пн. – Пт. 
08:00 – 18:00:
• Меэлис Кальюранд, тел. +372 
514 2179, meelis.kaljurand@
njkom.ee – дороги и улицы тер-
ритории бывшей волости Вай-
вара, Вийвиконна и Сиргала;
• Андрей Кузьмин, тел. +372 
524 9345, andrei.kuzmin@
njkom.ee - дороги и улицы го-
рода Нарва-Йыэсуу.
Ответственные лица город-
ской управы Нарва-Йыэсуу:
• специалист по дорогам Вла-
димир Вараксин, тел. +372 359 
9584, +372 5306 6226
• руководитель хозяйственно-
го отдела Егор Чумаков, тел. 
+372 392 9010, +372 5911 7788.
Двигаясь по шоссе в зимний 
период, водителям следует из-
бегать обгонов и других резких 
маневров. Уступая дорогу на 
перекрестке или пешеходном 
переходе, следует снижать 
скорость постепенно.

Городская управа Нарва-Йыэ-
суу желает безопасной дороги!

Владимир Вараксин
дорожный специалист

Зимнее содержание дорог



3  Meie Leht

Меня зовут Кюлли Келл, и с 1 октября я яв-
ляюсь координатором по туризму и пред-
принимательству в городской управе На-
рва-Йыэсуу. По специальности я инженер 
по землеустройству, но по стечению обсто-
ятельств оказалась в сфере организации 
путешествий. Уже более 30 лет я работаю в 
обеих этих областях, которые, несмотря на 
трудности, приносят мне удовлетворение с 
тех пор, как Эстония вновь обрела незави-
симость. В последние 20 лет работа гидом и 
организация туров стали для меня приятным 
хобби – в свободное время я знакомлю за-
интересованных людей с прекрасными ме-
стами Эстонии и поддерживаю культурный 
обмен между эстонскими и финскими кол-
лективами.
Начало земельной реформы вернуло меня к 
моей основной профессии: руководитель ту-
ристической компании стал муниципальным 
служащим города Тарту. Моя сфера деятель-
ности и опыт со временем расширились. В 
Тарту я занималась вопросами оформления 
права собственности на землю. Помимо это-
го, в качестве заместителя руководителя зе-
мельного департамента Тартуской уездной 
управы, я участвовала в разработке планов 
развития уезда. Прочный фундамент в эко-
номических вопросах был заложен моей 
работой в сфере научных исследований и 
инновационного развития. В Министерстве 
экономики и коммуникаций я возглавляла 
направление инноваций и предпринима-
тельства, что в конечном итоге привело меня 
в Ида-Вирумаа.
На протяжении многих лет я участвовала 
в организации различных культурных и 
спортивных мероприятий, вдохновляла мо-
лодежь на обучение и руководила диплом-
ными работами. Я люблю путешествовать и 
общаться с людьми.
Теперь я хочу применить накопленные за 
годы знания для улучшения жизни в Нарва-
Йыэсуу. Мы планируем сотрудничать с наши-
ми северными соседями и укреплять связи с 
Латвией. Я призываю всех предпринимате-
лей региона к сотрудничеству, независимо 
от сферы деятельности. Наш маленький уго-
лок страны с красивой природой и добрыми 
людьми на восточной границе Эстонии нуж-
дается в новой жизни – вместе мы сильны!

Наши новые сотрудники

В социальном отделе новый спе-
циалист по социальной работе

Знакомьтесь - Александр Рятсеп:
Я родился и вырос в Нарве, с детства до-
вольно тесно связан с Нарва-Йыэсуу, провел 
здесь много времени, и Нарва-Йыэсуу – го-
род, очень близкий моему сердцу.
В целом у меня большой жизненный и ра-
бочий опыт в различных сферах. Я ценю 
разнообразие, отношусь к людям с уваже-
нием и вежливостью. Я окончил Тартуский 
Университет по специальности организация 
социальной работы и реабилитации. У меня 
достаточно большой опыт работы в социаль-
ной сфере, и на новой работе я искреннее 
хочу внести свой опыт на благо жителей го-
рода Нарва-Йыэсуу.

Новый координатор по туризму и 
предпринимательству в городской 
управе

Вопросы развития водных путей 
Ида-Вирумаа давно обсуждаются 
в уезде, а в документах развития 
уезда последних десятилетий под-
черкивается необходимость найти 
решение, чтобы открыть доступ к 
морю, принять прибывающих го-
стей и сделать условия для рыбаков 
более комфортабельными.
В Нарва-Йыэсуу была составлена 
детальная планировка рыбного 
порта, доступного для всех заинте-
ресованных сторон и обслужива-
ющего большое количество люби-
телей рыбной ловли. Первый этап 
плана по развитию рыбного порта 
в Нарва-Йыэсуу был реализован 
строительством подъездной доро-
ги и 2-х слипов в 2022 году. Не хва-
тало дополнительных подъездных 
дорог, парковочных и разгрузочных 
площадок, систем водоснабжения и 
канализации, а также электриче-
ства, в том числе освещения.

Эти проблемы были решены в про-
ектировочных работах второй оче-
реди рыбного порта Нарва-Йыэсуу, 
подготовленных в рамках проекта 
«Подготовка проектов, связанных с 
развитием водных путей Ида-Виру-
маа – проектирование».  В рамках 

проекта работы по проектирова-
нию выполнила фирма Reaalprojekt 
OÜ. 15.10.2024 городская управа 
Нарва-Йыэсуу выдала разрешение 
на строительство второго этапа 
строительства рыбного порта. Про-
ект поддерживается мерой по реа-

лизации стратегий развития уездов 
в сумме 60 000 евро. Срок реализа-
ции проекта: 2022-2024 гг.
На данный момент в городе На-
рва-Йыэсуу имеется техническая 
документация для дальнейшего 
развития рыбного порта Нарва-Йы-
эсуу (II этап) и подачи проектных 
ходатайств на софинансирование и 
реализацию инвестиционных про-
ектов в различные фонды. И по ре-
ализации дальнейших планов уже 
сделан 1-й шаг – подано проект-
ное ходатайство на осуществление 
строительных работ в программу 
PRIA «Поддержка местного разви-
тия на период 2021-2027 годов» I 
тура заявок 2024 года «Улучшение 
инфраструктуры портов и диверси-
фикация предлагаемых услуг».

Наталья Орава 
Специалист по развитию

Завершены проектировочные работы второй 
очереди рыбного порта Нарва-Йыэсуу

Международный день пожилого чело-
века отмечался 1 октября. Ассоциация 
пенсионеров Ида-Вирумаа также тради-
ционно организовала 9 октября в Йыхви 
День пожилого человека, отметив самых 
активных пожилых людей Ида-Вирумаа, 
которые находят время и желание быть 
активными на благо пенсионеров Ида-
Вирумаа.
В мероприятии приняли участие и пред-
ставители города Нарва-Йыэсуу, где 
Ээви Паасмяэ и Любовь Петров получи-
ли благодарственные грамоты. Ээви - ак-
тивный и творческий житель города, ко-
торый в сотрудничестве с объединений 
Maarahvaselt Vanatare реализует различ-
ные проекты, обогащающие культурную 
жизнь города. Любовь Петрова - актив-

ный пожилой человек, который органи-
зует мероприятия для пожилых людей в 
Ольгине.
Желаю вам теплых и прекрасных дней! 
Ваша мудрость, опыт и достоинство - это 
бесценный капитал, который обогащает 
наше общество. Своей силой и терпени-
ем вы являетесь примером для многих. 
Пусть ваши дни будут наполнены радо-
стью, здоровьем и любовью близких. 
Большое спасибо за ваш вклад и много 
солнечных и мирных дней!

Вероника Степанова 
Руководитель социального отдела

Акционерное общество Narva-
Jõesuu Kommunaal в ближайшее 
время выведет из своей структуры 
подразделение занимающееся во-
просами водоснабжения и канали-
зации на территории бывшей воло-
сти Вайвара, и будет создано новое 
предприятие Narva-Jõesuu Vesi. 
Эти шаги коммунальная компания 
предпринимает с целью улучшения 
обслуживания населения и стаби-
лизации стоимости услуг. Одним из 
важных моментов этого процесса 
является дальнейшее слияния но-
вой компании Narva-Jõesuu Vesi с 
Narva Vesi. 
«Причиной таких шагов является 
то, что наше предприятие не боль-
шое с сравнительно маленькой 
клиентской базой. Доходность от 
этой деятельности, можно сказать 

убыточная. Для сохранения на пла-
ву предприятия необходимо поды-
мать тарифы, которые на данный 
момент и так выше практически в 
два раза чем на территории курорт-
ного Нарва-Йыэсуу. При слиянии 
с Narva Vesi, есть надежда на то, 
что тарифы не будут расти», - от-
метил руководитель Narva-Jõesuu 
Kommunaal Евгений Хохлов. 
Также как отметил Хохлов, у Narva 
Vesi больше шансов получать фон-
довую поддержку для реновации 
систем водоснабжения и канализа-
ции, чем у небольших предприятий. 
Процесс слияния компаний сейчас 
находится в стадии обсуждения 
между двух самоуправлений — На-
рвы и Нарва-Йыэсуу. Не исключе-
но, что после слияния Narva Vesi 
сможет унифицировать тарифы на 

новых территориях и приведет их 
в соответствии с существующим 
тарифом Нарва-Йыэсуу. То есть, это 
может привести к снижению стои-
мости услуг по водоснабжению и 
канализации на территории быв-
шей волости Вайвара. 
«Эти все вопросы будут детально 
обсуждаться при подготовке дого-
вора о слиянии. И конечно же, для 
нас будет лучше если усредненный 
тариф будет действовать на весь 
регион. Для нас это самый опти-
мальный вариант. Так как на данный 
момент, по всем расчетам, чтобы 
выйти на рентабельность существу-
ющего предприятия, тариф должен 
быть не менее 11 евро, а это силь-
ный удар по потребителям», - отме-
тил Хохлов. 
Narva-Jõesuu Vesi должно уже по-

явится с 1 ноября, и с этого момента 
клиенты должны будут перезаклю-
чить договоры с новой компанией. 
Что касается процесса слияния с 
Narva Vesi, то все зависит от хода 
переговоров и от политических ре-
шений, в первую очередь в Нарве. 
„Здесь многое зависит от города 
Нарва. Насколько быстро примет 
решение их горсобрание. С нашей 
стороны, города Нарва-Йыэсуу и 
коммунального предприятия, мы 
делаем все возможное, чтобы про-
цесс быстро завершился», - говорит 
Евгений Хохлов. 
Не исключено, что слияние компа-
ний может произойти уже в тече-
нии января — февраля следующего 
года.
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Вопросами водоснабжения на территории бывшей 
волости Вайвара будет заниматься новое предприятие

День пожилого человека

Пособие многодетным семьям
 
В ноябре можно ходатайствовать о посо-
бии для многодетных семей, которое за-
висит от дохода.
Пособия для многодетных семей выпла-
чивается семьям, воспитывающей трех 
или более детей, до 18 лет или 19 лет 
(включительно), если он получает сред-
нее, профессиональное или высшее об-
разование до конца текущего учебного 
года.
Размер пособия составляет 130 евро.
Пособие выплачивается два раза в год в 
марте и ноябре.
Для получения пособия необходимо 
предоставить:
• ходатайство на получение пособия в 

зависимости от дохода
• документы, подтверждающе комму-

наль ые расходы за предыдущие три 
месяца

• выписки с банковских счетов всех чле-
нов семьи за предыдущие три месяца

Заявление можно представить в соци-
альный отдел в Нарва-Йыэсуу, Ольгина 
или Синимяэ в часы приема или отпра-
вить на электронный адрес info@narva-
joesuu.ee с дигитальной подписью. Бланк 
заявления можно найти на сайте город-
ской управы Нарва-Йыэсуу по адресу 
https://narva-joesuu.ee/ или в фойе пер-
вого этажа здания городской управы.

Вероника Степанова 
Руководитель социального отдела

Cообщение социального отдела

Обратите внимание, что с 1 
января 2025 года все продав-
цы обязаны округлять оконча-
тельную сумму корзины поку-
пок до ближайших пяти центов 
в физических точках продаж, 
если покупка совершается 
наличными. При этом после 
введения правила округления 
1- и 2-центы останутся офици-
альным платежным средством 
– их можно будет продолжать 
использовать для оплаты и 
принимать в магазинах.
До вступления изменений 
в силу осталось два месяца. 
Продавцам необходимо под-
готовить кассовые системы, 
обучить персонал и быть гото-
выми информировать клиен-
тов. Каждый продавец обязан 
самостоятельно обеспечить 
соблюдение закона.
Обязанность округления окон-
чательной суммы распростра-
няется на предпринимателей 
в соответствии с Законом о 
правовых обязательствах и на 
продавцов в соответствии с 
Законом о защите прав потре-

бителей, независимо от того, 
являются ли они физическими 
или юридическими лицами. 
Юридическое лицо, регули-
руемое публичным правом, 
считается торговцем, если оно 
действует в рамках частных 
отношений для целей, связан-
ных с его коммерческой или 
профессиональной деятельно-
стью.
 Округлению не подлежат:
• пенсии и все пособия, в том 
числе и пособия по социаль-
ному обеспечению*

• все вознаграждения, свя-
занные с работой (основной 
оклад, переменная часть 
зарплаты, доплаты, премии и 
т.д.)*

• государственные и местные 
налоги, пошлины и штрафы*

• Плата за места в муниципаль-
ных детских садах и попечи-
тельских учреждениях*

*Если при оплате применяются 
отдельные платы за услуги, то 
они должны применяться при 
оплате наличными.

Вспомогательные материалы 
по применению правил окру-
гления можно найти на сайте 
Банка Эстонии. 
 

Городская управа Нарва-Йыэсуу

Правило округления 
при оплате наличными
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Мероприятия ноября
09.11. В 16:00 Театр BASKEA “Смех через века” (на русском языке), Белый 
зал, Кеск 3
16.11. в 16:00 “Праздник урожая”, ведущий: Тоомас Ныммисте, ансамбль 
“Dolores“. В программе танцы и игры. Стоимость билета - 5 евро. Билеты - в 
библиотеке Синимяэ Вт-Пт в 15:00-18:00, Сб 10:00-14:00. Информация по 
телефону: 58710230 Екатерина. в атриуме школы Синимяэ.
23.11. в 17:00 Философский клуб “Сократ и МЫ”, философия 21 века. Лек-
тор - профессор философии Елена Сергейчик. Белый зал, Kesk 3.

Поздравляем 
с рождением!

МАТЕО ГЕОРГ ЭСПЕХО

Нас покинули...

Глубокие соболезнования близким

НИНА БАБЫКИНА

ХИЛЬДА ВЕCИЛО

АНТОНИНА ТУЛЯКОВА

АЛЕКСЕЙ ГОРГАЧ

ЗОЯ ВОРОБЬЕВА

ТАТЬЯНА ДУНАЕВА

Поздравляем 
с днем рождения!

Meie Leht

ВЕРА АГИШЕВА
АНАТОЛИЙ ЧЕКАНИН

НИКОЛАЙ АСЕЕВ
ЭЛЬВИ ЭВЕРД
ЗОЯ САЙКИНА

ВИКТОР БАРАНОВ
ГАЛИНА ВЛАДИМИРОВА

ЕВГЕНИЯ МОХНАЧЕВА
АНАТОЛИЙ ЛОМАКИН
МАРГАРИТА ПЕРЛОВА

ЕВГЕНИЯ ШЕМАРИНОВА
ЛИДИЯ ВОЛКОВА

НИНА СЫРОРЫБОВА
ВИКТОР БАЧИН

СВЕТЛАНА ШАПОВАЛОВА
ЛЕЙДА БАКУНИНА

ГЕННАДИЙ СЕРАКОВ
ЮРИЙ НИКАНДРОВ

ТАТЬЯНА ШИШКИНА
ВИКТОР КУШНАРЕВ

ЗИНАИДА УГЛАНОВА
ТАТЬЯНА ОКУНЕВА

ТАТЬЯНА ЖИЛКИНА

Свой путь в спорт Андрей начал 
в детстве с занятий классической 
борьбой, и все вроде бы шло хо-
рошо, борьба ему нравилась, но 
поведение юного спортсмена 
оставляло желать лучшего, и он 
был исключен из секции. Но, без 
спорта Андрей себя уже не пред-
ставлял, так как с самого детства к 
спорту и вообще к здоровому об-
разу жизни его приобщал отец.  
«На тот момент брат у меня ходил 
в бокс. И однажды я пошел на его 
соревнование, мне так это понра-
вилось. Я подошел к тренеру, Васи-
лию Панову, поговорили с ним и он 
принял меня. Я пошел в бокс, и я 
просто влюбился в бокс до беспа-
мятства. Что характерно, именно 
благодаря боксу у меня и поведе-
ние наладилось. Никогда больше 
замечаний в школе не было», - рас-
сказывает Андрей Кярстен. 
Любительскому боксу Андрей по-
святил 9 лет, были победы, титулы 
и поражения на разного уровня 
соревнованиях, как в Эстонии, так 
и за рубежом. 
«В любительском спорте добивал-
ся всего того, чего хотел. Ездил на 
соревнования, в большинстве слу-
чаев выигрывал. В общей сложно-
сти у меня было больше 300 боев в 
любительском спорте, из которых 
более 200 побед. На Чемпионате 
Мира я подтвердил степень масте-
ра спорта, и собственно на этом и 
завершил свою карьеру в люби-
тельском спорте. Мне тогда было 
20 лет», - вспоминает Кярстен. 
Спустя семь лет Андрей все же 
решил вернуться в спорт. Как он 
сам вспоминает, это было для него 
лично своего рода спасение. Он 
вышел на самого титулованного 
тренера Эстонии — Геннадия Тол-
мачева с просьбой взять его на 
тренировки. 
«Он мне разрешил, и я пришел в 

зал. Три месяца я тренировался, 
а он на меня вообще не обращал 
внимания. А потом, спустя три ме-
сяца, однажды подошел ко мне на 
тренировке и сказал: Андрей, ты с 
правой не правильно бьешь. С это-
го момента он и начал со мной ра-
ботать», - вспоминает Андрей. 
Это и стало толчком для пере-
хода в профессиональный бокс. 
Плотно занялся тренировками и 
полностью ушел в спорт. Спустя 
полтора года, в 2001 году, Андрей 
завоевал самый высокий для про-
фессионального бокса Эстонии 
титул - чемпиона интерконтинен-
тального пояса по версии WBU. 
Впервые воспитанник эстонского 
бокса стал чемпионом Европы сре-
ди профессионалов.
Сегодня Андрей посвящает свое 
свободное время работе с детьми 

в секциях бокса как в Нарва-Йыэ-
суу, так и в Синимяэ. Вспоминая то 
время, когда он сам был ребенком, 
и глядя на современных подрост-
ков, он отмечает, что современное 
поколение сильно отличается от 
тех, кто пришел в бокс 40 и более 
лет назад. 
«Мы, в мое время боролись за 
право поехать на соревнования, 
боролись за свободное место в 
автобусе. А сейчас? Должны были 
9 человек поехать на кубок Тал-
линна, а поехало лишь 4 челове-
ка. У остальных, то прыщ, то нога 
заболела и так далее...», - говорит 
Андрей Кярстен. 
По его словам, сейчас часто необ-
ходимо добиваться дисциплины 
от воспитанников, приходится и 
с тренировок иногда выгонять. 
Даже сына своего выгонял, когда 
он решил баловаться вместо за-
нятий. Но, всегда есть такие ребята 
на которых можно положиться. 
«Есть конечно много ребят, кото-
рые всю душу вкладывают в спорт. 
Вот девочка у меня была в Сини-
мяэ, Лий Максимов, пришла в 11 
лет и занималась до 20 лет. Двух 
кратный чемпион Эстонии. Эта 
девочка — мечта тренера. Ей что 
не скажи, она все выполняет про-
сто идеально. Закончила школу с 
золотой медалью, и сейчас учится 
в университете. Есть и мальчишки 
сейчас, похожие на нее», - расска-
зывает Кярстен.
Вспоминая свою историю, как бокс 
помог ему изменить свое поведе-

ние, свое отношение к жизни, он 
старается также помогать и своим 
воспитанникам. 
«Я не единственный, кому бокс 
помог сойти с опасного пути в 
детстве. Даже есть и среди моих 
воспитанников. Например, Арсе-
ний, когда ко мне пришел в На-
рва-Йыэсуу, он по характеристике 
его учителей — трудный ребенок, 
учителя с ним справится не могут 
и так далее. Он начал заниматься, я 
с ним много разговаривал, причем 
разговаривал на их, подростковом 
языке. И что в итоге — замечатель-
ный целеустремленный парень, 
завоевал третье место в Эстонии, 
если бы не засудили, был бы пер-
вым. И все у него наладилось. Я 
могу много таких примеров приве-
сти, когда мои воспитанники меня-
лись на глазах благодаря занятиям 
боксом», - говорит Андрей. 

По его словам, у него главная зада-
ча — вырастить просто хорошего 
человека. А мечта даже не чемпи-
она мира вырастить, а чтобы его 
воспитанник пробился в главную 
сборную Эстонии и попал на Олим-
пиаду, чтобы там смог защищать 
флаг страны. Это, как отметил Ан-
дрей Кярстен, стоит многого. 
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Фото из личного архива

Андрей Кярстен:  
моя цель сделать из них достойных людей

Вот уже два года, как в 
нашем городе водителем 
социального автобуса ра-
ботает Андрей Кярстен. 
И мало кто знает, что этот 
человек, всегда готовый 
помочь своим пожилым 
пассажирам - единствен-
ный в Эстонии чемпион 
Европы WBU по профес-
сиональному боксу и дет-
ский тренер. 

Тренировки по боксу проходят
в Спортцентре 
Синиямэ
П, Ср, Пт  
17:00 — 19:00

в школе Нарва-Йыэсуу 
Вт. 18:00 — 19:00 
Чт. 17:00 — 18:30 
Вс. 12:00 — 13:30


